

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV. REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Viernes 28 de Marzo de 1884.

SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NUM. 468.

GRAN CONSULTORIO DEL MÉDICO R. SAEZ

Especialista en las enfermedades venéreas, sífilíticas y humorales. Curación segura, pronta y radical del herpes, escrófula, reuma, sífilis y demás vicios humorales, con el empleo del nuevo é inofensivo tratamiento del médico especialista R. SAEZ, que cuenta con gran número de curaciones en su mayoría ya incurables; dando grandes y maravillosos resultados en las enfermedades de la matriz y muy especialmente en las úlceras y flujos blancos, sostenidas casi siempre por un vicio humoral. Consulta general de 1 á 3 y de 6 á 8.—Reservada para señoras de 3 á 4.

Rambla de Canaletas, núm. 5 y calle de Tallers, núm. 2, piso principal.—Barcelona.

MAQUINAS PARA COSER DE

La Comp.^a Fabril SINGER LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales Sin entrada ni adelanto ni aumento. Abeuradors, 8, Gerona. Ingenieros, 4, Figueras.

BONIQUET DENTISTA SUBIDA AL PUENTE NUM. 1 GERONA.

Cura el dolor de muelas sin extraerlas por medio de su odontina, fortifica los dientes, movedizos y las flojedades de las encías con el uso de su elixir. Coloca dientes desde 2 á 4 duros y dentaduras de 16, 25, y 32 duros, todo garantido sin extraer los raigones. 4-13

ECOS POLÍTICOS.

Madrid 25 de Marzo de 1884.

Cuando los actos de una tan extremada como injustificada reaccion exasperan los ánimos y llevan vagos temores aun á los más optimistas por las soluciones conservadoras; cuando el Gobierno olvida las circunstancias mismas en las cuales vino al poder; cuando por las declaraciones de la prensa adicta al Gobierno, y por los actos mismos de este, se sienten convulsiones de revuelta, se apresan ciudadanos y militares de más ó menos graduacion se encierran en las prisiones; cuando todo en una palabra, parece como impulsar á que ciertos temperamento, sazonados en los puros ideales de la democracia, duden y se contengan en ciertos límites; hay que reconocer paladinamente, que el patriotismo de esos carác-

teres se impone sobre todo lo que es mezquino y momentáneo, para fijar la vista únicamente en el esforzado trabajo de aunar las instituciones con la libertad.

El señor Mártos, á quien aludimos, ha procedido de esta manera con ocasion de un acto íntimo.

No le era, en verdad, necesario, por la índole privada de este, ratificar nuevamente su amor á la monarquía; lo ha hecho no obstante, con serena palabra para demostrar que no es de los hombres públicos que cuando la fortuna no le es propicia brindándole el poder, se encierran en silencios sospechosos ó en situaciones ambíguas.

Podrán ofrecer igual patriótico ejemplo otros hombres, que apenas han descendido del poder, se colocan en situacion tal, que casi desmienten con actos recientes sus afirmaciones de ayer?

La manifestacion de amor y acatamiento á la monarquía llevada á cabo por el orador elocuente, á nosotros no nos ha producido extrañeza; conocemos el temple del señor Mártos, y no ignoramos que procede por virtud de sus más arraigadas convicciones.

Cuando hace algun tiempo la izquierda aparecía más próxima al poder que ahora, el señor Mártos, si bien tan convencido como hoy de los destinos que ha de cumplir este partido, resistía hacer manifestaciones como las verificadas así cuando el gobierno actual se presentó en el Congreso á dar cuenta de su constitucion, como la ratificada el domingo ante pequeño círculo de electores y amigos. Este correcto proceder es, no solo el de los temperamentos convencidos; sino el de los hombres de

Estado.

Ni arrogancias ni despechos; ni vacilaciones ni amenazadores acentos; por el contrario, afirmaciones categóricas en pró de altísimos intereses que vengán á vigorizar, si es posible, los ideales tan lealmente monárquicos como severamente democráticos, sobre que están fundados la doctrina y el programa de nuestro partido.

¿Se atreverán, despues de esto, á poner en duda los conservadores y reaccionarios todos las convicciones del ilustre orador?

¿Podrán las fracciones republicanas continuar intentando sacar fruto en su provecho, no de la actitud del orador demócrata, sino de la de algunos que pretenden pasar por conocer sus mas recónditos pensamientos, cuando en rigor los ignoran?

¿Podrá por nadie negarse, como en estos momentos difíciles para la libertad, en medio de tempestuosos vientos, resuene la palabra elocuente del insigne orador, condenando en una sola frase los pesimismo de la reaccion y los de los partidos avanzados?

La paz, el progreso, la libertad que el país ansía, están condensados en la democracia con la monarquía; en nuestro partido, en las aspiraciones de su gran tribuno, y en las del invicto caudillo de Alcofea, á los cuales, la opinion sigue, esperando de ellos y de su patriotismo, proporcionen al país dias venturosos, en los que los temores de la reaccion y los escesos de la anarquía desaparezcan para siempre de nuestra conturbada España.

De nuestro apreciable colega de Barcelona *El Diluvio* tomamos las siguientes líneas, las cuales hacemos

nuestras y recomendamos á nuestros abonados su lectura; por ser la fiel historia del partido fusionista:

«Parece que existe grave desacuerdo entre los prohombres del partido fusionista y sus comités de provincias en cuanto á las próximas elecciones. Aquellos no aciertan á desprenderse de la esperanza de representar al país en las futuras Cortes y, aunque conocen que tienen pocas probabilidades de éxito, se debaten contra el gobierno diciendo que su odio llega hasta el punto de privarles del pan y de la sal; al paso que los comités más conocedores de la opinion pública abogan por el retraimiento.

No hay que decir que los comités opinan como prudentes. Para luchar en los comicios contra el gobierno, necesita todo partido político muchas simpatías y mucho arraigo en el país; y ¿cuentan con esto los fusionistas? No.

Ningun partido político ha dado al país un desengaño tan cruel como el fusionista. Al subir al poder le recibió con los brazos abiertos y batiendo palmas porque creyó que iba á inaugurar un período de libertad y á extirpar muchos abusos. El encanto duró poco. Los fusionistas se manifestaron más reaccionarios y más centralizadores que sus rivales los conservadores; como lo demuestran entre otras cosas sus leyes de imprenta y provincial y faltando á todas sus promesas y compromisos, exigieron al país mucho más de lo que podía pagar y le perturbaron con las famosas tarifas Camacho, con la contribucion de la sal y con el aumento que dieron á la intervencion de los agentes del fisco en los negocios particulares.

Todo el mundo se sintió no solo perjudicado sino ajado en su dignidad, y para que á nadie le cupiera duda

del desprecio con que trataban al país, calificaron de *fantoques* á los contribuyentes y emplearon un lenguaje que el público calificó de literatura fusionista.

Contra viento y marea del país productor llevaron á cabo innovaciones económicas, entre ellas los tratados de comercio que han sido causa del cierre de muchos establecimientos industriales y de que gran número de industrias que prometían prosperar, se encuentren heridas de muerte.

Faliando á promesas solemnes resolvieron en contra del comercio la cuestión de los arcos, no quisieron desenlazar en todo el tiempo que ocuparon el poder, el importante asunto del ferro-carril del Pirineo central, ni declararon de cabotaje el comercio entre las Antillas y la Península.

Como se vé, el país nada tiene que agradecerles y conserva y conservará de ellos un amargo recuerdo. Para completar el cuadro dieron el espectáculo de dividirse porque el presupuesto, con ser tan crecido, no era bastante para llenar sus aspiraciones y muchos de sus alcaldes se convirtieron en verdaderos tiranuelos.

No hay que decir cómo manejaron el manubrio electoral, porque esto todo el mundo lo recuerda, y cayeron, y con su caída pareció como que el país se sentía aliviado de un gran peso. Empero, caídos ya, no olvidaron ni supieron disimular su odio á las soluciones liberales. Decían ser enemigos de los conservadores, pero demostraron serlo más de la izquierda dinástica.

Sospechábase que Cánovas sería llamado al poder.

El estado de la Bolsa lo indicaba y lo daban á entender algunos periódicos extranjeros; pero no se veían términos hábiles de que se realizara. Los fusionistas debían saber esto, lo sabían; pero entre la izquierda y los conservadores prefirieron á éstos, y derribando al ministerio Posada Herrera, facilitaron á Cánovas la entrada al poder.

Estos son los hechos, que el país no ha olvidado, y por lo tanto, es natural que los comités fusionistas aboguen por el retratamiento, á fin de que en las elecciones no se ponga de manifiesto el desvío, por no decir el desprecio, con que el país les mira.

El partido fusionista se equivocó. Creyó que podía impunemente fallar á lo que había dicho que representaba, y sin atreverse ningún conservador perdió todas las simpatías entre los liberales, y los mismos que dicen no pertenecer á ningún partido les miran con desvío por su mala gestión económica. No les queda por lo tanto á los fusionistas más recurso que hacerse olvidar; pero no lo harán; al contrario, todavía se atreverán á hablar en nombre del país y hasta tratarán de achacar á otros sus desaciertos; pero su voz se perderá en el

vacío; y si algún día cabe en los arcos de la política madrileña que suban al poder y suben, el país lo considerará como una verdadera desgracia.

Tienen, pues, razón los comités en proponer el retratamiento. El partido fusionista, colocado hoy como término medio entre Cánovas y Nocedal, representa en política la negación de la libertad; en economía, el odio á la producción nacional; en administración los impuestos excesivos: tres cosas antipáticas al país. Si entra en lucha esto se pondrá de manifiesto y su derrota será completa sin necesidad de que el gobierno se les declare hostil, como ellos dicen, para salvar las apariencias.

Pero los jefes no querrán hacerse olvidar, no renunciarán á hacer oír su voz desde los escaños de los cuerpos colegisladores, y antes que aceptar el prudente consejo de los comités solicitarán el apoyo del señor Cánovas y del señor Romero Robledo, de quienes se dicen enemigos irreconciliables, para que les ayuden á salir triunfantes en algún distrito.

No faltará quien crea que esto es imposible; pero allá veremos. La historia de los jefes fusionistas dice de lo que son capaces y en esta ocasión no desmentirán su historia.

CACHOS.

Para aquellos periódicos fusionistas que siguen con la manía de suponer inteligencias y hasta amorios entre la izquierda dinástica y los conservadores, copiamos los siguientes párrafos de nuestro apreciable colega *La Izquierda Dinástica*:

«Arranca á los labios, —dice— frases de indignación, eso de ver como todos los derechos andan pisoteados y viven escarificadas todas las libertades.

Al mejor penetra un polizonte en las casas, sin auto judicial, y por una infame delación, detiene á los ciudadanos.

La prensa corre un temporal deshecho; y para que el oscuro cuadro de la política conservadora se destaque mejor, los polizontes persiguen á los vendedores de los periódicos, y cual conejos, los cazan en mitad de las calles.

Del derecho de reunión, no hablemos; pertenece á la historia.

En cambio, abundan las suspensiones de Ayuntamientos y tropelías incalificables, y existe un malestar general y una intranquilidad aterradora, que debe llamar la atención de las personas sensatas.»

Y, por si para muestra no basta un botón, ahí vá este otro de nuestro estimado colega *El Eco Nacional*.

Habla del señor Cánovas, y dice:

«Solo así pudo ocurrirsele rodearse de un Quesada, para disgustar al ejército; de un Antequera, para matar las esperanzas de la marina; de un Pidal, para enemistarse con cuantos aman el progreso intelectual de su patria; de un Elduayen, ministro de Estado de funesta recordación, y de un Silveira, cuyo talento no le redime de la nota de profesar un escepticismo corruptor.

«Eran precisas más pruebas de la incompetencia intelectual del señor Cánovas. Pues ahí está su política provocadora.

«Ah! ¿Y va á darse el decreto de disolución á ese hombre?»

«Hacen falta mas botones? Creemos que nó, pues á menos de escribir con mala fé ó incurable obcecación, los periódicos fusionistas no han de atreverse á insistir en esa soñada inteligencia.

De un periódico madrileño:

A medida que se aproxima el día de la disolución, aumenta el disgusto de las oposiciones, que al tener noticia de la guerra que se hace en los distritos á los candidatos liberales, se van convenciendo de que la lucha en los comicios se hace de todo punto imposible para ellas.

Empieza, por lo tanto, á cundir entre muchos candidatos fusionistas la idea de la abstención, y no será extraño que á última hora retiren su candidatura la mayor parte de los que pensaban luchar.»

Es lo mejor que podrian hacer, porque ya está visto que esta vez no van á salir mas diputados de oposición que los que al señor Romero Robledo le parezca bien.

Ya verán ustedes como no faltará luego quien se lo recuerde á los agraciados en pleno Congreso.

Dicen de Madrid, que contestando el señor Sagasta á la comisión que fue á entregarle un album con las firmas de los diputados y senadores fusionistas, en vez de hacer, como alguien esperaba, alusiones favorables á la inteligencia con los partidos liberales, mostróse contrario á ello, dirigiendo de paso frases muy duras contra el partido izquierdista.

El exabrupto del jefe de la fusión no nos coje de sorpresa. La izquierda dinástica ha cometido para el señor Sagasta el imperdonable delito de fotografiarle al vivo, haciendo resaltar sus múltiples faltas, apostasias y debilidades; y es sabido que las verdades que amargan jamás han sido plato de su gusto.

El señor Sagasta prefiere á las verdades de sus antiguos amigos, los falsos alagos de los centralistas y las huecas lisonjas é interesados bombos de sus rurales.

Así está de bueno el partido liberal monárquico español, gracias á la intransigencia liberticida del jefe fusionista.

Un telegrama suculento:

«Los amigos del gobierno aseguran que se presentará inmediatamente de abrirse las Cortes algun proyecto político importante, (¡Ay!) incluso el del régimen para la imprenta, discutiéndose preferentemente.»

Sobre todo duro á la prensa, y apretar las clavijas hasta que las válvulas cerrando herméticamente no dejen el mas mínimo escape al vapor.

Y explote por fin la máquina.

Después que los periódicos ministeriales han veído suponiendo á la conspiración descubierta por el gobierno una gravedad que ni el país ni la prensa de oposición han querido

reconocer en el hecho, sale ahora *El Cronista*, órgano del señor Romero Robledo, y dice:

«No cabe duda que ha sido un hecho real, del que tenía conocimiento el gobierno, bastante previsora para permitir que lo que ha empezado por conatos de conspiración se perfeccionase en breve, resultando una conspiración en regla.»

Resulta, pues, según *El Cronista*, testigo de mayor excepción, que, la conspiración, como la llama la mayoría de los periódicos ministeriales, no ha sido tal conspiración, sino conatos de conspiración faltándole perfeccionarse para llegar á serlo. Luego, la gravedad no ha podido ser tanta como pretendían los conservadores.

Lo cual, después de todo, para los que están presos ha venido á resultar casi lo mismo, pues como dice *El Globo*, si en vez de descubrir el pensamiento llega á descubrir el acto, á estas horas se halla la mitad de la turba multa liberalesca, provisionalmente fusilada, y la otra mitad en las islas del golfo de Guinea.

Ocupándose de la consabida conspiración, dice un colega con respecto á dos de los presos cuyos nombres, particularmente el del primero, vienen rodando mucho por la prensa madrileña:

«Los señores Martí y Miquel y Contreras, continúan en el Gobierno civil.

El primero se halla incomunicado en el despacho del señor Oliver, y el segundo también incomunicado, en otra habitación inmediata, donde solo habla con las ordenanzas y con los periodistas, que entran á tomar noticias.»

De bufo califica esto *La Izquierda Dinástica*.

Cuestión de apreciación. A nosotros nos parece muy conservador.

En Madrid se viene hablando del advenimiento de un ministerio... ¿de vinez?... moderado.

Pero no haya cuidado; *La Época* se apresura á manifestar que no debe creerse en ello.

¡Naturalmente! ¡Como que maldita la falta que hace!

¿Oh es que aun se conceptua posible un gabinete más moderado que el canovista?

El Demócrata tiene noticias de que la Comisión del Comité conservador que fué á Madrid, no ha visto logrado el principal objeto de su viaje, de lo cual deduce que el Pacto carlofusionista-conservador, seguirá manteniendo esa desdichada provincia como hasta aquí.

Ignoramos te que fuente ha tomado la noticia nuestro apreciable colega y su grado de certeza; por nuestra parte podemos decirle de buen origen, que la asociación del famoso Pacto comienza á desmoronarse, por cuanto á estas horas ya cayó una de sus piedras angulares, y de bastante influencia sobre los empleados del humo.

Aconsejamos, pues, á *El Demócrata* un poquito de paciencia, que no se hizo Zamora en una hora.

Y en estas cosas todo es empezar.

EL BANQUETE DEL RETIRO.

Celebróse el domingo en el *restaurant* de la Perla (Parque de Madrid) el banquete con que los amigos y lectores del concejal señor Párraga deseaban obsequiar á éste y al señor Martos con motivo del resultado del juicio oral y público que ya conocen nuestros lectores.

El número de comensales pasaba de 180.

A los postres brindaron: el señor Moreno, presidente de la comisión organizadora del banquete, y los señores Villasanté, Moro, Linares, Martínez y Párraga.

También brindó el señor Martos.

No fué un brindis, fué un discurso de verdadera importancia el del orador demócrata. Concretándose á la causa de que ha sido defensor, hizo notar el gran adelanto introducido en la administración de justicia con el juicio oral y público, que arrancó, dijo, las causas al secreto sombrío y enmarañado del antiguo procedimiento, haciendo desfilar ante los ojos de los jueces las pruebas y los testimonios que han de servirles para fallar en justicia, preparando á la opinión pública para la reforma trascendental que impone el progreso y la libertad para el establecimiento del jurado.

También habló con gran respeto de los fallos de los tribunales.

Se felicitó de ver reunidos allí á la aristocracia y á la industria, á la ciencia, al comercio y á las artes, y afirmó que los electores que como los del distrito del Hospital tienen tanta fé en sus representantes, merecen tenerlos tan activos y tan honrados como el señor Párraga.

Después de otros elocuentes párrafos encaminados á encontrar alianzas entre las clases aristocráticas y populares, consagrando también palabras lisonjeras á la prensa, parecía dispuesto á terminar, y entonces, por algunos, se le excitó á que hablase de política, lo cual el orador esquivaba; concluyendo al fin con estas palabras:

«Brindemos todos, todos, por la libertad, dentro de la que puedan ejercitarse todos los derechos y cumplirse todos los deberes.

Brindemos todos, todos por la democracia entendida como vosotros, representantes de diversas clases sociales, la entendéis al confundiros fraternalmente unos con otros.

Y por último, brindemos todos, todos por la monarquía constitucional.»

Nutridos aplausos acogieron estos brindis, siendo felicitado el orador por casi todos los comensales.

La reunión concluyó á las tres y media.

CRONICA GENERAL.

En nuestra última gacetilla de crónica electoral decíamos que el señor Call se crecía, y ahora podemos añadir que será diputado por el dis-

trito de Puigcerdá, mal que le pese á *La Lucha* y apesar de todas las correspondencias insertas en dicho periódico, no menos que en el *Diario de Barcelona*. El juego de los autores de las mismas es demasiado burdo y conocido de sobra: con ellas se intenta abalanzar á los tímidos y á los egoístas, es decir á aquellas gentes con las cuales nuestro colega anda de continuo, ó sea la raza de los que nunca quieren perder. A tales entes, sin embargo, hemos de decirles nosotros que el señor Call triunfará y que tiene la elección tres veces asegurada; primero por el decidido é incondicional apoyo que halla sin cesar en aquellas altísimas regiones en donde el escuadrón de húsares hierra los caballos, toca bota sillas y afila los cortantes sables; segundo por su empuje personal que es superior al de un toro de Veragua; y tercero por las muchas simpatías que ha hallado en el distrito, el cual, como si hubiera querido hacer un juego de palabras con su apellido, se lo ha llevado de calle.

Al señor Vehí, á quien su buena estrella le deparó un distrito que es como uno de aquellos tranquilos lagos sin tempestades ni ciclones, le vemos empeñado en buscar tres piés al gato; pues las malas compañías, como las que cultiva en el atrio de las casas consistoriales de Gerona, pueden sublevarle la ínsula y hacer que sus tranquilos moradores le opongan á última hora un Faginetto ó un Catalá y le den una corrida como para él solo.

D. Alberto Camps ciego como si tuviera cataratas: hasta las piedras se levantan contra el pacto de Torroella, y él, erre que erre, sigue aferrado en sus trece, siendo la única persona empeñada en sostener tal imposible.

Así como Jesús solía hablar por medio de parábolas, nosotros tenemos un amigo que lo hace por medio de pasajes de ópera ó de zarzuela. Al preguntarle ayer «¿qué hay de elecciones?» nos contestó: «Me parece que el señor Rodés hará como el don Basilio del Barbero de Sevilla, que después de haberle despedido todo el mundo con el sabido *presto al letto, presto al letto*; reaparecerá á la hora menos pensada entonando, con gran disgusto del señor Mataró, el *buona notte mei signori*».

En Olot *relebien*. Ya no vota al señor Aguilar un solo íntegro, aunque le hagan añicos.

Senmanat va sacando los piés de las alforjas y liene el distrito de Torroella mucho mejor de lo que él mismo pudiera pensar.

Y basta por hoy.

—El martes tuvo lugar en el local de la sociedad «Orfeon Gerundense,» la tercera velada literaria-musical de las que viene celebrando dicha sociedad.

El programa compuesto de escogidas composiciones de renombrados

autores, corrió á cargo de los señores Soler, Dalmau, Pibernus y Culi, quienes interpretaron con ajuste y precisión una fantasía de Flotow, otra de Gounod y el gran duo «Les hirodelles» de Ferratgi mereciendo grandes y nutridos aplausos de la numerosa concurrencia. No fué menos aplaudido el concierto de clarinetto é piano fuerte por los señores Pibernus y Soler, lo mismo que la improvisación al piano que ejecutó este profesor, con lo cual dió una prueba más de sus vastos conocimientos, como compositor, al propio tiempo que demostró poseer una gran ejecución.

El coro «Orfeon» que dirige nuestro particular amigo señor Lell (don Antonio) cantó á voces solas las celebradas producciones «Al mar» y «De bon matí» del inmortal Clavé que merecieron un aplauso general.

Durante la velada leyeron inspiradas poesías los señores Vinardell (don Arturo) y Furest Sicart.

—Hemos recibido la visita de un nuevo colega que se publica en Barcelona titulado *El Pueblo Catalan*, al cual devolvemos el cariñoso saludo que nos dirige y le deseamos largos años de vida.

—Segun nuestras noticias han sido suspendidos los ayuntamientos de Ripoll y San Juan de las Abadesas.

Dícese que muy pronto les cabrá igual suerte á otros del distrito de Torroella de Montgrí.

—Acerca de la calle de Mercaderes, (vulgo) Nieve, de que nos ocupamos uno de estos días, se nos dice por persona que conceptuamos bien informada, que, en efecto es tanto mas cierto su estado ruinoso en la fachada del callejon que da paso á la calle de las Ollas, cuanto ese fué denunciada al municipio por su arquitecto. También se nos dice ser muy probable la próxima reedificación del todo ó parte de dicha casa, atendido que su propietario ha comprado al Ayuntamiento todo el terreno que constituye el citado callejon, con objeto, segun parece, de edificar en el dando mayor anchura al predio.

Con qué, ya lo saben ustedes; segun todas las apariencias Gerona vá á contar dentro de poco una casa nueva más y un callejon menos.

—Se nos asegura que ha sido declarado cesante don Buenaventura Solanllonch, guarda almacén que era de la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Segun nuestras noticias no vendrá sola la cesantía del señor Solanllonch, pues ayer ya se indicaban la de tres empleados en distintos ramos, y si bien se señalaban con sus nombres, no los citaremos porque no nos gusta mortificar á nadie por solo el pluri de adelantar noticias, por mas que recaigan en funcionarios que no gozan de las simpatías del público.

—INSTITUTO PROVINCIAL.—El domingo último se celebró en este Ins-

tituto la anunciada conferencia de los alumnos de retórica bajo la presidencia de su catedrático D. Víctor Ozcariz. La reseña de los temas referentes á los discursos leídos es la siguiente:

El señor Martorell de El Estilo: el señor Cardoner, de la ciencia: el señor Piferrer, de la oratoria política: el señor Gotarra, lenguaje figurado: el señor Brunet, historia: el señor Estebanell, cualidades del historiador: el señor Durán, geografía, y el señor Balari analizó y midió los versos latinos de una egloga de Virgilio. El señor Poujuan uno de los designados no asistió, pero en la conferencia anterior habia leído su discurso, cualidades del pensamiento. También se leyeron algunas ideas sueltas y rudimentarias del señor Camós sobre el género didáctico.

Todos los disertantes estuvieron muy acertados y elocuentes en la exposición de los precitados temas, mereciendo especial mención los discursos de los señores Cardoner, Piferrer y Estebanell; así como el señor Balari, por su precisión en el análisis de los versos latinos. Una agradable sorpresa amenizó la conferencia. El señor Quintana alumno que en el curso anterior obtuvo el premio de retórica, leyó su brillante poesía á Ceryantes, poesía llena de fuego, de lirismo y de entonación épica. Felicitamos al señor Quintana por su vocación poética. Todos los alumnos fueron muy aplaudidos por el público, y el catedrático dió fin á la conferencia con una ligera peroración sobre la importancia de los estudios literarios.

ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.—Conforme previene el art. 9.º del Reglamento por el cual se rige esta asociación, se convoca á Junta general ordinaria para la elección de cargos y liquidación de cuentas cuyo acto tendrá lugar el domingo 30 de los corrientes á las 11 de su mañana en el salon de las Casas Consistoriales de esta capital.

Gerona 26 Marzo 1884.—P. A. de la J.—El Secretario, José Camplá.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madaid 26.—Además de los tres siguientes segundos del batallón de Ciudad-Rodrigo y un sargento del regimiento de Garellano presos ayer, dícese lo fué anoche también un sargento de Ciudad-Rodrigo y hoy otro sargento de idgenieros.

Créese quedará hoy levantada la incomunicación de los presos en el cuartel de San Francisco.

Hay algunas dificultades para la provisión de las Direcciones de Aduanas y Obras públicas; pero, á pesar de esto, insístese en que se firmarán mañana los decretos admitiendo la dimisión del gobernador de Madrid y nombrando para dicho cargo al señor Villaverde.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Cáries, flojedad de sangre o descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elizir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte, hasta á los que más perdida la tienen. —Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos. — Todos los principales Farmacéuticos de España y América. — En Gerona: Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. —Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**. —Depositarlos. — Todos los principales farmacéuticos de España y América. — Gerona: Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona. —Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América. — En Gerona: farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con él se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á más de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Deposito en Gerona, Farmacia de Ametller. — En Figueras, Farmacia de Gallé.

NOTA: — Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial. — Calle del Pino núm. 14 piso 3.º **BARCELONA**.

Vapores correos del Marqués de Campo.

primera y única línea regular de vapores correos entre **Liverpool, La Península y Manila** por el Canal de Suez. Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool á los de



La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.


el vapor ASIA

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila, el día 1.º de Abril próximo á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo. Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.º Escudillers, 76, **BARCELONA**.

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador. — 49 años de éxito positivo y continuado.



Poderoso regenerador, indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, y en el tratamiento de las crónicas, cuyo curso retardado ó domina, casi siempre, de una manera completa. *Infalible restaurador* de las fuerzas orgánicas, cuando el abuso de los placeres, un trabajo excesivo ó afecciones morales continuadas, han producido la prostración y el desmedro. *Medicamento especial* en los desarreglos mas ó menos inveterados de la matriz de cualquier clase ó condicion que sean. *Regularizador inimitable* en las perturbaciones mas ó menos exageradas del aparato digestivo, cuya actividad funcional, en todos los casos, despierta y normaliza. *Específico soberano* en el periodo constitucional de las enfermedades humorales, y muy especialmente en los estados caquéticos difíciles. *Panacea notabilísimo* en las afecciones de la infancia por su inocente y rápida acción reconstitutiva. *Remedio seguro* contra la parálisis, impotencia y esterilidad. *Supremo y único recurso* al final de las enfermedades cuando, perdida toda esperanza de salvacion, se deshace lentamente la vida por agotamiento general de fuerzas, etc., etc.

Un solo punto exclusivo de expendición en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Agonia. Algodiez

GRAN GIMNASIO HIGIÉNICO PARA AMBOS SEXOS.

Situado en la Calle Nueva del Teatro número 6, bajos. — GERONA

Recomendado por los facultativos de esta capital, con reglamento aprobado por el Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Profesor Director facultativo. — **D. Rafael Barris.** — **D. Buenaventura Carreras.**

HORAS DE CLASE: DE LAS 8 DE LA MAÑANA A LAS 11 DE LA NOCHE. CLASE ESPECIAL PARA SEÑORAS.

Para más detalles dirigirse al Administrador de la Sociedad D. Ramón Balmas.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfección y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde. Progreso 21 principal Gerona.

RICARDO GRAHITT
MEDICO CIRUJANO

HORAS DE CONSULTA
De 12 á 2 de la tarde

Forsa - 4 - 2 - GERONA

TONICO GENITALES

Célebres pildoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller. — Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

JAIME PADROSA
Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.